
出口级标准、知名品牌影响力、国企背书“折服”采购团：

““团团采采联联购购，，我我们们找找到到了了安安全全和和放放心心””
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本报济南8月28日讯（记者
张召旭） 本周五，十七届中

国美食节将在济南舜耕国际会
展中心和山东大厦举办，将有
229家山东食品企业亮相省商
务厅主办的山东国际标准食材
展，其中不乏已经登录国家“同
线同标同质”平台的企业。

美食节期间，共有229家山
东食品企业亮相国际标准食材
展，其中也包括荣成泰祥、诸城
外贸、青岛琅琊台集团、烟台欣
和等已经登录国家“同线同标
同质”平台的企业，很多也是本
报多次宣传过的食安山东品牌
创建生产示范企业。山东出入
境检验检疫局工作人员介绍
说，近年来越来越多的消费者
选择通过海淘甚至直接赴海外
购买进口食品，这源于很多人
都认为发达国家的食品有着更

好的质量保障，其实有时候从
海外买回来的食品就是由我国
出口过去的。目前，山东已经有
上百家企业登录国家“三同”平
台，市民在家门口就能享受到
和出口标准一样的优质食品。

市民若想购买“三同”产
品，可以登录出口日韩食品“同
线同标同质”商务平台(皇朝马
汉外贸综合服务平台)、供港生
鲜“同线同标同质”商务平台、
长沙“康御优厨”商务平台等商
业公共服务平台购买“同线同
标同质”产品。消费者可以登录
国家认监委“同线同标同质”服
务平台(http://txtb.cnca.cn/txtb/
a/index)查询哪些产品属于“同
线同标同质”，只有在该平台公
示的企业和产品，才是符合“同
线同标同质”要求的，且相关信
息实时更新。

本报济南 8 月 28 日讯（记
者 张召旭） 23 日，山东省
规模养殖企业生物安全体系建
设研讨会在济南召开，会上，山
东省畜牧业贸易服务中心旗下
的山东省大鸡制药有限公司与
德国 EW 集团签订了植物提
取物合作项目协议。未来，植物
提取物将有望取代抗生素广泛
应用于养殖行业，山东在抗生
素减用和替代技术推广上再次
走在全国前沿。

健康养殖已成为国内畜牧
养殖业必须面对和有效落实的
新课题，来自山东益生种畜禽
股份有限公司、山东凤祥股份
有限公司、新希望六和股份有
限公司、山东亚太中慧集团等
一大批国家级农业产业化龙头
企业集体参会讨论，一致同意
要加强行业自律，共创食安山
东优质畜产品示范品牌。

会上，山东省畜牧业贸易
服务中心旗下的山东省大鸡制
药有限公司与德国 EW 集团
签订了植物提取物合作项目协
议。德国 EW 集团是全球最大
的蛋鸡和白羽肉鸡育种企业。

双方合作项目包括植物精

油、霉菌毒素吸附剂等植物提
取物产品。签约代表表示，植物
提取物无毒、无害、无有害残
留，已经成为替代抗生素的研
究热点，此类产品在促进动物
生长、提高饲料利用率、增强动
物疾病抵抗能力、减少抗生素
使用和改善提高肉类产品品质
等方面可以发挥巨大作用。

未来，植物提取物产品将
有望在饲养环节上普及使用，
可以有效减少国内养殖业兽用
抗生素使用量，降低药物残留，
提高食品安全、环境安全指标。

30年，一件事，一瓶油，一个道

鲁鲁花花拒拒绝绝““拒拒出出””品品质质来来
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植物提取物来了
有望替代抗生素！
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本报烟台8月28日讯（记者
马绍栋）“鲁花确实名不虚

传，无论油还是调味品都没的
说。”“如果我们能用上春雪这
种出口级品质的鸡肉，肯定不
用担心食品安全了。”上周，由
本报发起的食安山东质量诚信
联盟团采联购活动再出发，由
下游团餐龙头、星级酒店组成
的采购团分别赶烟台、经潍坊，
相继考察了鲁花集团、春雪食
品、佳士博食品、方圆集团等烟
台盐业和粮油公司生产基地。

“现在政府对餐厅食堂检
查非常严格，经常不打招呼直
接到仓库看你用的油是不是餐

厅里公示的品牌。”联盟采购代
表、山东金膳林餐饮管理有限
公司采购经理孔祥毅表示，作
为团膳企业，鉴于当前的食安
形势，必须要用安全、放心的好
食材。

“没想到鲁花做起酱油醋
来标准也这么高。”在位于莱阳
的山东鲁花生物科技有限公
司，一进厂区采购团就被浓浓
的酱香吸引了，而种曲、圆盘制
曲、高盐稀态发酵、精制、灌装
等全部自动化的酱油生产流程
更是让采购团感叹：做一瓶酱
油居然也这么复杂、精确！

“春雪的肉鸡是出口日本

的标准，整只鸡只有10%出口，
剩下的90%做国内市场，也就
是说国内消费者享受的也是出
口级的质量标准。”春雪食品有
限公司董事长郑维新表示，春
雪在业内较早提出“同线同
标”，肉品质量可以完全放心，
同时公司大力转型熟食、调理
制品等深加工产品，产品也更
加适合酒店、餐饮端的需求。

“我感觉这些鸡肉半成品
就非常适合酒店，加工制作过
程简便，而且又安全美味。”山
东新闻大厦采购经理崔西国表
示，上游的生产企业已经有了
这么多丰富的终端产品，而且
还可以按照需求进行订制，这
无疑会大大改善并优化酒店内
部作业流程。

“作为国有企业，公司供应
的各类面粉和食用油产品质量
绝对有保证。”烟台粮油配送中

心有限公司总经理方东平表
示，对于食安山东联盟活动公
司愿意给出最优惠的到底价。

食安山东团采联购活动仍
在继续，欢迎上下游生产企业、
餐饮单位继续报名。联盟将对
报名企业严格把关、现场考察，

并组织具体对接。详情联系：
“食安山东”质量诚信联盟秘书
处，齐鲁晚报品牌经济工作室。
李岩侠18678859550；马绍栋
15194168465；食安山东官方微
信：“sasdgw”，食安山东质量诚
信联盟交流群:262327797。

本报记者 马绍栋

不亏待农民，收花生不
压价鼓励农民种好粮；不要
花里胡哨的包装，产品包装
二三十年不改；产品分类不
分级，只要最纯最真“最明
白”……简简单单，实实在
在，明明白白，在食用油行
业，山东鲁花有些做法甚至
实在到了有些犯傻的地步。

求放心：瓶、盖、纸箱
全部自己做

“在鲁花，我们不仅抓花
生原料质量，还从油桶瓶盖、
包装箱等包装材料源头抓包
装材料安全。你看，每一桶油
的油桶、瓶盖都是这样从一
个个食品级 PET 注塑颗粒
变来的。当年，也有人提出来
找人订做。董事长坚持：交给
别人生产，不可控、不放心。
记者看到，在鲁花集团注塑
车间，尽管全自动密闭生产
线管理得已非常精确，为了
防止意外，鲁花仍然安排了
严苛的人工再检查环节。

对压榨原料花生米的管
控自然更加苛刻了。在鲁花，
几乎所有员工都会告诉你

“孙孟全董事长是个很实在
很随和很没架子的老头”，但
是，这老头发脾气大都为质
量。有一次，一位采购人员看
到某大型粮库在公开招标处
理陈化油料，急火火向集团
打报告，要求配合投标，结果
被孙孟全直接“叫停”：“这样
的油料鲁花不要！”

有一次，一家国际连锁
大超市“盯上”了鲁花品牌，
打算长期与鲁花合作订制一
种调和油做该商超的自有品
牌，前提是要求鲁花降低花
生油配比以降低成本。结果
这大单也被鲁花否定了。

收花生：不打白条不
压价

事实上，从 30 年前鲁花
初创时孙孟全就提出了“产
业报国、惠利民生”的发展理
念，并将“带动农工致富增
收”作为经营目标坚持至今。
早年时有一次，花生采购部
门在汇报时无意提到，通过
做工作，把花生米收购价便
宜了多少多少。没想到，孙孟
全一听当场拍了桌子：“你把
价格压低了，老百姓不好好
给你种花生，哪来的好油？”
采访时，莱阳周边花生种植
基地的农民告诉记者，30 年
了，鲁花在收购花生上从来
没有给农民打过一张白条。

在鲁花检测中心记者注
意到，化验室一角的小柜子
里，整齐地摆放着十余部手
机，每部手机对应着一个人
名。原来这是公司为避免原
料收购环节与质检员“内外
勾结”搞腐败而设置的环节。

“所有进厂花生米，都要
抽样送到质检室化验，按品
质定价，保证让农民种的好
原料能卖个好价钱。”为防止
有人钻空子，实验室送检的
样品箱是锁死的，走的是专
门的封闭通道，样品由电脑
随机编号，质检员根本不知
道所检样品来自哪里。

做花生油做酱油：产
品分类不分级

熟悉鲁花产品的人都会
注意到，与不少食用油品牌
经常更换包装、改变瓶型不
同，二三十年了，鲁花主打产
品——— 压榨一级花生油的外
包装基本没怎么变过。

“内部早就有人提，鲁花
的包装太‘土’了，让设计人
员拿出了好几套包装方案，
结果被董事长一句话就给否
了。”鲁花集团宣传部部长徐
萍华回忆说，董事长态度很
坚决：搞那些花里胡哨的玩
意顶啥用！多讲究点品质比

啥都强！
一位食用油经销商透

露，这些年鲁花还做着一件
“实在到有点傻”的憨事。那
就是：鲁花家的产品从来只
分类不分级。无论花生油还
是酱油醋等调味品，一般企
业都会分出一级、二级，等级
不同，价格自然有高低，这样
能扩大销售面。但是，鲁花花
生油只有压榨一级，酱油醋
都是纯酿压榨，全部一个标
准没二致，一个犟劲走到黑。

由于国家尚未出台统一
标准，不少所谓的花生调和
油花生油占比不超过10%，
油料配比成了一笔糊涂账。
对此现状，鲁花率先公开标
注调和油配方比！“咋调的就
是咋调的，明明白白只赚良
心钱。”

待员工：一家都在鲁
花上班的有很多

创业伊始，为扩大销路，
鲁花也曾经为其他公司做过
贴牌，结果发现：来自鲁花的
纯正花生油在分装时被掺兑
了其他油品。孙孟全当机立
断，从此，“绝不让消费者吃
到一滴不利于健康的油”成
为鲁花做事的“基本道”。

“其实，鲁花的待遇并不
高。但是，在鲁花，像我这样
10 年以上的老员工非常多，
莱阳当地，不少人一家好几
口、儿子女儿都在鲁花工作。
有些离开鲁花的员工过段时
间又回来了，还有个员工甚
至前后六进五出，最终还是
留了下来。”在鲁花干了20多
年的徐萍华说不清鲁花到底
好在哪儿，只感觉内心很踏
实。

为照顾老员工，前几年
公司改造自动化生产线时硬
是坚持保留了一条灌装线上
的人工岗。但在最辛苦的装
卸、码垛环节，则增加了先进
的机器手。“董事长亲自交待
过，不能让老员工下岗，也不
能让他们再干重体力活。”徐
萍华说。

【 诚 信 守 望 】

鲁花集团花生油灌装生产线。本报记者 马绍栋 摄
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